



**SESIÓN PLENARIA**

**21.- Pregunta N.º 871, relativa a medidas para que la mayor parte de la creación de empleo no dependa tanto de la hostelería y el comercio, asociada a los servicios de temporada, presentada por D.ª Leticia Díaz Rodríguez, del Grupo Parlamentario Vox. [11L/5100-0871]**

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Ruego al secretario primero que dé lectura del punto 21 del orden del día.

EL SR. BLANCO TORCAL: Pregunta número 871, relativa a medidas para que la mayor parte de la creación de empleo no dependa tanto de la hostelería y el comercio asociadas a los servicios de temporada, presentada por D.ª Leticia Díaz Rodríguez, del Grupo Parlamentario VOX,

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Para formular la pregunta, por el Grupo Parlamentario VOX, tiene la palabra la Sra. Pérez Salazar.

LA SRA. PÉREZ SALAZAR: Gracias, presidenta.

Doy por formulada la pregunta.

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Gracias, señora diputada.

Contesta el consejero de industria, Sr. Arasti.

EL SR. CONSEJERO (Arasti Barca): Gracias, señora presidenta.

Pues bien, no hay mayor precariedad que no tener empleo y qué dicen los datos de empleo, pues, según el último dato del Servicio Estatal Público de Empleo en el último año el paro registrado en Cantabria ha disminuido más que la media española, y es el mejor dato de los últimos 17 años. El paro ha disminuido en todos los sectores, en hombres y mujeres y también en todos los tramos de edad.

En menores de 25 años es el mejor dato de paro, era un mes de enero en este siglo; en mujeres, es el mejor dato desde el año 2009; en mayores de 45 años es el mejor dato desde 2011; en industria y construcción es el mejor mes de enero de la serie histórica y en agricultura y servicios desde el año 2009.

Según el último dato de la Seguridad Social, en enero Cantabria ha tenido el mejor dato de afiliación de la serie histórica, nunca ha habido más afiliados ni más gente trabajando en un mes de enero.

En segundo lugar, dice que la mayor parte del empleo creado es temporal. La sociedad, los servicios de temporada y precarios, veamos qué dicen los datos. El año 2024 ha terminado con más de 184.000 afiliados al régimen general de la Seguridad Social, es decir, empleados por cuenta ajena; de ellos, más de 101.000 tienen un contrato indefinido a tiempo completo, el mayor de la serie histórica; un 55,1 por ciento del total de los afiliados, el mayor porcentaje de contratos indefinidos a tiempo completo de la serie histórica si consideramos todo el empleo indefinido, el porcentaje respecto al total de afiliados al régimen general de la Seguridad Social asciende al 73,8 por ciento. Nuevamente el mayor porcentaje de indefinidos de toda la serie histórica, 3.669 afiliados más con contrato indefinido que en el año 2023.

Me hace gracia porque sonríen, pero qué quiere que le haga yo si los datos son así. Por el contrario, por el contrario, el porcentaje de contratos temporales desciende un 26,2 por ciento, el porcentaje más bajo de la serie histórica.

En cuanto a mujeres, no me han preguntado por esto, en cuanto a mujeres me han preguntado por mujeres, el último dato de paro en mujeres es el mejor desde 2009 y el porcentaje de mujeres con contrato indefinido a tiempo completo ha sido del 41,2 por ciento, el más alto de la serie histórica 1.574....

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Ruego silencio

EL SR. CONSEJERO (Arasti Barca): ... afiliadas más que en 2023.

Si tomamos todas las modalidades de contrato indefinido el porcentaje se eleva al 68 por ciento nuevamente el más alto de la serie histórica, 1.770 afiliadas más con empleo indefinido que el año previo. Por el contrario, la contratación temporal baja hasta el nivel más bajo de la serie histórica 32 por ciento, 570 mujeres menos que el año anterior.



Conclusión los datos objetivos indican que nunca ha habido menos precariedad en materia de empleo, lo que es cierto tanto para el conjunto de la población como para las mujeres.

Afirma también que los mayores generadores de empleo son la hostelería del comercio, vamos a ver qué dicen los datos. Los mayores generadores de empleo no son ni comercios de hostelería como usted dice, es el sector de la industria manufacturera con 27.141 personas afiliadas; le sigue el sector comercio y reparación de vehículos con 26.468; las actividades sanitarias aportan 24.304 afiliados y educación, 15.665 por encima de la hostelería, que aporta 15.157.

En términos relativos, la hostelería ha crecido en 2024 un 4,29 por ciento, mientras que el sector de las actividades profesionales, científicas y técnicas ha crecido un 6,46, más de 2 puntos más. El comercio aumentado un 0,98 por ciento en 2024, por detrás de la mayoría de los sectores.

Por tanto, en cómputo global, hostelería y comercio conjuntamente en contribuido en un 20 por ciento al empleo creado, que ciertamente es un porcentaje a tener en cuenta, pero no son las principales responsables de la generación, que en un 80 por ciento es imputable a sectores como la industria en la educación, a las actividades profesionales y técnicas, entre otros.

Conclusión, en materia de empleo, la las cosas están funcionando razonablemente bien y lo que funciona mejor, lo que funciona bien, mejor no cambiarlo.

Las medidas que están detrás de estos buenos resultados ya las hemos comentado muchas veces, porque se ha preguntado en repetidas ocasiones y no son meras medidas coyunturales, sino estructurales.

Muchas gracias.

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Gracias, señor consejero.

Para el turno de réplica tiene la palabra, por el Grupo Parlamentario VOX, la Sra. Pérez.

LA SRA. PÉREZ SALAZAR: Gracias señora presidente.

Señor consejero, créaselo bueno esta vez no le preguntaba por el empleo, pero, créaselo, no le vuelvo a preguntar ya más por empleo, porque esos datos ya son los que sabemos. Yo le he hecho una pregunta a usted hoy que les voy a preguntar ahora, porque yo creo que no lo ha leído la pregunta. ¿Qué medidas está tomando el Gobierno de Cantabria para que la mayor parte de la creación de empleo no dependan tanto de la hostelería y el comercio asociada a los servicios de temporada?

Esa ha sido la pregunta, y usted me responde pues eso, de dónde va manzanas traigo. Así me ha contestado usted, señor consejero, y no es la primera vez que me lo hace, ya que hace que me contesta lo que quiere, y eso no puede ser.

Mire, la pregunta tiene porque es una preocupación y que, lejos de ser alarmista está fundamentada en datos objetivos que revelan la excesiva dependencia de nuestra región, con que tiene con sector servicios, particularmente hostelería y el comercio estacional.

Cantabria, continúa atrapada en un modelo económico frágil y dependiente, como se dice vulgarmente hace aguas en cuanto llega el invierno o surge cualquier crisis como la que vivimos en el COVID.

Vale. Los números señorías son, son tozudos Más del 70 por ciento de los contratos que se firman en nuestra región durante la temporada alta de contratación están vinculados al sector servicios. Otras veces se lo he preguntado por otras cosas, pero esta vez le estoy preguntando por esto, señor consejero, y no me malinterpreten. Desde VOX respetamos profundamente el sector de la hostelería y el comercio. Son sectores dignos, y necesarios, que generan riqueza y empleo, pero una región no puede vivir únicamente del turismo y las terrazas. Necesitamos, diversificar nuestra economía, apostar por la industria, por la innovación, por el sector primario y por el desarrollo tecnológico que ustedes están empezando, pero que llevamos ya casi la mitad de legislatura, consejero.

Cantabria sigue anclado en un modelo económico más propio del siglo XX, que del XXI, y lo peor es que parecen satisfechos con ello, porque más allá de denunciar un enrevesado galimatías de planes que repiten como un mantra se tratase, los resultados no están ni se le espera.

Se lo digo porque es posible y hay numerosos casos de éxito en Europa de transformación económica. Mire, fíjese, en Estonia solamente voy a pedir Estonia, que no son dos veces con cinco coma cinco mayor que Cantabria la población y, si logró una transformación radical en su economía, pasando de ser una antigua república soviética a convertirse en una de las economías digitales más avanzadas del mundo. Hay más ejemplos, pero ya no se los voy a decir.



Pero todas estas transformaciones, señoría y consejero requieren de un sesudo plan y una apuesta por sectores de alto valor tecnológico que ustedes empiezan ahora. Pero yo le pregunto, además, le preguntado activamente, qué medidas, porque le estoy dando que sea usted, o lo estoy intentando, que sea usted consciente de que la legislatura está como está, vamos mitad de la legislatura casi y ahora empezamos empieza, cierto sector, por ahí.

Nuestros jóvenes más preparados, y eso sí es cierto, y usted también lo sabe, tienen que emigrar porque aquí no encuentran oportunidades acordes a su formación. Insisto, por mucho que pretenden vender la burra llena de alforjas debajo está famélica.

Desde VOX le proponemos un cambio de rumbo radical. Necesitamos una fiscalidad verdaderamente competitiva, que atraiga inversiones. Necesitamos menos burocracia y más facilidades para los emprendedores. Necesitamos una formación profesional dual que conecte realmente con las necesidades del tejido productivo y, sobre todo, que se adelante a las futuras necesidades de empleo.

Necesitamos apostar por la reindustrialización inteligente de nuestra región. Los cántabros merecemos sostenible, y termino, señor consejero, recordándoles que el tiempo se agota cada día que pasa sin tomar medidas serias para diversificar nuestra economía es un día perdido para el futuro de Cantabria. Cada oportunidad que dejamos escapar es una traición a las próximas generaciones de cántabros. Por todo ello, insisto, qué medidas está tomando el Gobierno de Cantabria para que la mayor parte de la creación de empleo no dependa tanto de hostelería y el comercio asociado a los servicios de temporada.

Y créaselo consejero, no sé cuándo le volveré a preguntar por los datos de empleo, porque créaselo, que lo tengo ya, los tengo ya muy todos los tenemos muy claro todos estos datos de empleo.

Muchas gracias consejero. Como siempre, por los cántabros por Cantabria y por España.

Gracias.

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Gracias, señora diputada.

Para el turno de dúplica, tiene la palabra el consejero de Industria y Comercio, Sr. Arasti.

EL SR. CONSEJERO (Arasti Barca): Señora diputada, me alegra mucho oír que no me van a preguntar más por empleo. Bien, pero yo no tengo la culpa que usted me pregunte por precariedad laboral cuando estamos con el mayor porcentaje de indefinidos de toda la serie histórica.

Yo no tengo la culpa. Primero examine los datos y en función de los datos, pues pregunte. Y yo no tengo la culpa de que usted me pregunta por precariedad en el sector de las mujeres cuando ahora mismo el último dato de paro de mujeres es el mejor desde 2009 y el más alto de la serie histórica.

Por lo tanto, esos son los datos le gusten o no le gusten.

Muchas gracias.

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Gracias, señor consejero.

Concluido el orden del día, se levanta la sesión.

(Finaliza la sesión a las veinte horas y quince minutos)